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　　上一節課跟大家報告的一些狀況，其實我在做這些片子的時候
，我看到的這些狀況，都一直在提醒我們自己的責任感。就是我並
沒有非常的沮喪、或者是非常的擔心，為什麼？因為我們看到百分
之五十二的海洋資源，被消耗殆盡，不是去抱怨。而是怎麼樣？我
們趕快來告訴大眾這個危機應該怎麼解決，就我們不要再去吃魚，
不要吃那麼多的魚。不要講求一定要什麼樣的魚，很貴的我要買來
吃，我們從這個地方去下手、去解決，不就可以讓海洋的生態，再
繼續慢慢的恢復嗎？讓它休養嗎？我們提起這份責任感之後，這個
問題就化解掉了。我們沒有任何的抱怨，沒有任何的不安，沒有任
何負面的想法，沒有。所以我們學了中國文化之後，我們就了解到
人生應該是積極的去面對。
　　我們看到為什麼海洋的多樣性，這麼樣驚人的快速下降？為什
麼有百分之九十的大型海洋魚類已經消失了？因為非法捕撈。為什
麼要非法捕撈？大家看到鯨魚被捕起來。為什麼這麼多的魚翅？大
家可以看到，這都是一片一片的魚翅，一片魚翅就是一條鯊魚的生
命。大家可以看到捕鯊魚上來，把魚翅切掉，把鯊魚怎麼樣？推下
海裡面去。為什麼？為什麼他們要非法捕撈？再往上去找原因，你
看看到結果就找原因。海洋枯竭是因為非法捕撈，非法捕撈的原因
是什麼？人要吃牠。人要吃牠，把這個原因解除不就好了嗎？我們
不要吃牠不就好了嗎？不就解決這個問題了嗎？由誰來做這件事情
？誰來做？自己來做，從自己做起不就好了嗎？不就解決了嗎？
　　所以我們就看到在野生救援協會，中國社會調查所發表的調查



表明，魚翅汞污染的程度高達百分之七十。我們要告訴我們的朋友
，吃這個東西不但對海洋有傷害，直接傷害的是誰？自己，因為百
分之七十都有汞污染。也就是說我們在觀察到現象，不能在結果上
去抱怨，在結果上打轉，往原因去化解。櫻花鉤吻鮭在台灣的地圖
上可能會消失，為什麼？因為溪水愈來愈高。櫻花鉤吻鮭只能生活
在十七度以下的溪水裡面，但是預估在七十年後，其實不用七十年
，這個七十年都是預估出來的。如果我們不懂得剎車，不懂得從我
們做起，我們不願意落實，事實上不用七十年，水溫會升到十八度
，櫻花鉤吻鮭就絕種。而不是只有櫻花鉤吻鮭而已，在全世界有非
常多的動物，現在都很危急，加速的在毀滅，因為都市化的狀況，
因為各種揮霍資源的狀況。百分之六十的生態系已經退化了，或遭
到不可持續的利用，而物種滅種的速度，比化石記錄快一百倍到一
千多倍。這是結果，原因就是不可持續的利用。那我們知道這個結
果就怎麼樣？持續利用它，不就好了嗎？
　　在《孝經》裡面叫什麼？「用天之道，分地之利，謹身節用」
，大家讀經典這不能白讀，叫轉經是不是？用天之道就是什麼？就
是適合大自然的發展，配合大自然去發展。而不是人定勝天，人定
怎麼勝天？用天之道，用大自然的法則去生產，隨順大自然的法則
。分地之利，古人很謙虛，是分，跟地分一點利給我，現在是什麼
？竭地之利，竭盡了，把它枯竭。謹身節用，現在是揮霍物力，一
樣是父母，現在是不孝父母，你看這個都是心境。一個人「用天之
道，分地之利，謹身節用」，這個人怎麼樣？他是孝子，是這種孝
道的心境出來的。你看《孝經》就一句話，把環保的問題解決，這
個只有去做的人才有體會。所以全球的物種滅種的速度，我們看到
百分之三十的兩棲類受到影響，百分之二十三的哺乳類受到威脅，
百分之十二的鳥類也正受到威脅當中，這個速度都是非常驚人的。



可不可以解決？可以解決。我們不去枯竭它，不去吃牠就可以解決
。
　　再來雪線上升之後，我們還發現一個問題，就是蚊子，蚊蟲可
以到達的地方更多了，因為熱。所以原本在緯度比較高的城市，現
在蚊子的範圍都可以達得到。而其他的病媒蚊也愈來愈多，不是只
有蚊子，任何的一種病媒，都會隨著溫度的上升而快速的怎麼樣？
生長起來。登革熱的疫情往北移動，大家可以看到，這就是最顯著
的影響。本來只在北迴歸線以南的登革熱，大舉的往北來遷移，為
什麼？因為地球暖化的問題。再來一個問題大家有沒有想過？病毒
愈來愈多，病毒的種類愈來愈多，你看以前像ＳＡＲＳ這樣子的非
典，ＳＡＲＳ這樣子的一個病，這種病預估將來還會愈來愈多。而
且現在還有一種說法，我們很緊張的一種說法，其實有很多的病源
，我們從來沒有遇過的病源，現在被冰封在南極大陸裡面，如果這
個冰化掉之後，這些病源會跑出來，可能我們沒有辦法接招，因為
我們從來沒遇過。所以將來像ＳＡＲＳ這樣子的疾病，預估會愈來
愈普遍，尤其是在春天到夏天這個階段，也就是我們古代講的瘟疫
。
　　這也是我們應該要去思考的問題，是不是溫度的上升，會讓更
多的疾病出來，非洲現在已經遇到這樣的狀況面對的。所以我們是
不是已經做好準備，要改變我們的生活？上面看到的都是什麼？都
是結果，我們都只呈現結果。回過頭來想，原來這些結果是誰造成
的？對，我們每個人都有分。不是別人，不是都指著別的人的鼻子
說，都是他們造成的。其實我們每個人都是地球暖化的原因，我們
每個人都有責任！仔細的想一想，我有沒有產生二氧化碳？有，我
也每天在產生二氧化碳，我怎麼可以去怪別人？我也有一分。所以
我們就想從工業革命一直到現在，二氧化碳已經變成六十萬年以來



，最高的一個幅度，三百七十到三百八十ppm這樣的一個幅度。溫
度升高了零點六五度，有的人講零點七度，大概就是這個範圍左右
。而這件事情直接關聯到的是什麼？就是二氧化碳的量，就是我們
生活的習慣造成的。
　　為什麼講工業革命？就是因為生活習慣改變了，我們改變了之
後就影響到二氧化碳的量。所以第一件事情，各位朋友，我們上網
去計算一下，我們每個人產生多少二氧化碳，可以計算得出來。但
是我可以告訴大家，這個網站的二氧化碳計算器，它其實是低估。
什麼叫低估？就是你算完之後，那還不是真的量，那還低估了。就
是它上面會有些我們用電、用水的狀況，還有我們製造生活垃圾的
狀況。但是沒有評估到什麼？吃肉，沒有評估到你是否吃了多少肉
，所以我說這低估，而且其實是嚴重的低估。但是不妨你去算算看
，我們一天當中到底製造多少二氧化碳，我們一年貢獻了多少二氧
化碳？台灣人被算出來平均是一年十二噸，大家去思考一下，我們
貢獻了多少？高雄市是三十四噸，那我們想想看，我們貢獻了多少
？
　　所以至少我們要去思考，怎麼解決這個問題？六個方向，今天
寫六個方向。哪六個方向？我們不能再自怨自艾說這沒辦法，不行
。有辦法，六個方向解決，很明確的告訴大家，第一個省電，就用
電效率要提高，不是叫大家不要用電，不是的，是叫大家把用電的
效率提高。第二個省水，為什麼省水跟二氧化碳產生有關？我們不
要忘了，水在水源地送到我們家，要經過多少層層的關卡，要先到
自來水工廠，要做水的淨化。要從自來水工廠再送到家家戶戶，所
以我們現在一打開水龍頭就有水，那叫自來水。請問它是自己來的
嗎？水是自己來的嗎？絕對不是。所以水這個名稱我們要換一下，
它不是自來的，它是苦來的，很辛苦才來的。那怎麼會是自來的？



它是經過很多的電，耗很多的電才打到我們家來的，所以任何一度
的水都在消耗電，都在耗電。
　　第三個垃圾減量，垃圾減量為什麼跟二氧化碳有關？因為處理
垃圾要產生二氧化碳，處理任何垃圾都要產生二氧化碳。再來我們
在製造任何東西的過程，都在產生二氧化碳。合理的飲食，調整我
們的飲食，吃素，為什麼？因為吃肉會產生二氧化碳，而且產生的
量是超過我們想像的量。為什麼？我告訴大家，幾乎現在所有在談
，很多人在談溫室效應的問題，可是沒有談到吃素的問題。很多的
人在談，我們要關注地球的暖化，可是我們發現很多的環保學者，
根本都是不吃素的，他不吃素，請問我們這樣子的一個宣導，有說
服力嗎？我們自己都不做，請問我們怎麼叫別人做？我們自己都做
不到，請問別人做得到嗎？
　　合理的運輸，我們任何機動的車輛在外面跑，就是產生二氧化
碳。最後一點投注關懷，就是這件事情就是我的事情，就是我個人
的事情，不是他的事情，不是環保專家的事情。所以為什麼今天我
們講「幸福人生講座」，我們要講這個話題？為什麼？因為這跟我
們的幸福有關，我們做了之後覺得很幸福。我們落實了這些道理之
後，我們覺得我盡力，我對這個地球盡力，我對我的子孫後代盡力
，我沒有對不起他們，至少我們人要有這樣的一個氣概。所以從這
六個地方，如果我們好好的利用能源，明智的消費，改變我們的生
活習慣，我們至少可以降低百分之五十的二氧化碳，至少。大家想
想看，如果每個人都降低百分之五十，這個地球馬上怎麼樣？冷下
來，馬上冷下來，馬上冷靜，每個人都做得到的。
　　我們下來跟大家來探討這個問題，但是要探討這個問題之前，
首先我們要認識自己，一定要認識自己，我們才能認識環境。好，
我們怎麼認識自已？從台灣的角度來看，台灣進口的能源依存度，



是高達百分之九十七點九，這個數字告訴我們什麼？台灣是不是個
自產能源很豐富的國家跟地區？不是。台灣是個對能源產出非常貧
瘠的一個地區，非常貧瘠，自產能源非常的匱乏。而且我們發電的
來源，居然有百分之三十五是靠燒煤，而我們知道燒煤，產生的二
氧化碳的量非常得多，很多的。我們每用一度電的時候，我們都在
想這是煤燒出來之後，生產出來的電力供我們在用的，我們每用一
度電的時候，它都在貢獻二氧化碳，我們一定要有這個敏感度。
　　所以我們現在打開一個電的時候，我們有這個敏感度之後，我
們會考慮，這個電用得合不合理？效率高不高？燃煤產生一度電，
產生零點九公斤二氧化碳，這也要當成是我們生活常識，有這個敏
感度。台灣每人平均每年十二噸的二氧化碳，這剛剛說過。第一點
我們先來看，怎麼有效率的來用電？大家要知道並不是叫大家，從
此之後不要用電，那是走另外一個極端。因為我們知道，大眾的生
活還是需要照顧到，我們不走那個極端。但是我們走的是什麼？永
續的發展，讓這個地球可以永續的發展，可不可以做到？可以做到
，絕對可以做到，大家要有信心。
　　來這裡上這四天的課，大家就有個信心，什麼信心？不管我人
生遇到什麼問題，我一定可以從經典裡面找到答案。有這個信心之
後，我的家庭問題有問題，我們學了《弟子規》就沒問題；地球有
問題，學了《弟子規》就沒問題；我的人生有問題，學了《弟子規
》就沒問題。我就一定保證它沒問題，你看我們有這個信心之後，
我們生活的態度都不一樣，而信心落實在我們對生活徹底的改變。
因為不管是剛剛我們講，不管是地球給我們的警訊也好，不管我們
自己身體給我們的警訊也好，都在勸諫我們有沒有？勸諫我們：你
應該改變你的生活，你這樣的生活不對了，這樣的生活影響你的身
體，這樣的生活影響地球，這樣的生活影響你的家庭。它是在勸諫



的，「人受諫則聖，木受繩則直」。所以很多人在探討能源不夠，
我們是不是來開發一些能源？各位朋友，不是的。創造能源最有效
的方法，不是尋找新的能源而是節約能源，這是亙古不變的真理。
　　我常常在想，現在的經濟學，到底把我們的地球帶到怎麼樣的
境地？我們老祖宗的經濟學是什麼？就是節儉。我記得我小時候，
大家可能都還有這個印象，因為我看大家的年紀都跟我差不多，有
的當然比我年長一定知道，我小時候台灣倡導什麼？儲蓄。我還記
得我小時候，我媽媽一天給我五塊錢，去銀行裡面存起來。銀行那
時候五塊錢的小額儲蓄，它是接受的，一天存五塊錢，然後一年，
有一本薄子一天蓋一個章有沒有？蓋到最後覺得很有成就感。那個
時代強調全民儲蓄，請問台灣在那個時候是最富有，還是最窮？最
富有。台灣的經濟就是那個時候起飛的，我們都親眼看到的。可是
曾幾何時在鼓勵消費，要擴大內需，請大家多買東西、多消費，結
果請問現在台灣是愈富有還是愈窮？負債。以前外匯存底，聽說好
像是全世界排名還是前面的，現在負債好像也是全世界排名很有名
的。
　　為什麼？請問鼓勵消費刺激了經濟的發展了嗎？請問這樣子就
叫拼經濟嗎？不一定。我們就了解到，我們不要去創新，老祖宗的
方法是最好的，節約能源才是最佳的創造能源，這才是最好的創造
能源。那怎麼節約？不能沒有辦法，我們對我們的環境不了解，我
們誤用了這個環境。因此我們要開始來了解它，我們要知道怎麼省
電，我們第一個就要先問哪個最耗電，我們從那個地方開始省起，
否則我們怎麼省。一般去估算在台灣，其他各地都不一樣，在台灣
夏季最耗電的是冷氣，就是空調。在其他的地方可能有暖氣，供暖
設備，那也是最耗電的，那個我們先暫時不談。台灣的空調排名第
一名，第一個如果你選對空調的話，馬上降低百分之三十以上的用



電，變頻式空調。我們去買空調的時候，難道就是付了錢，就買回
家了嗎？不對，要做功課。
　　這個ＥＥＲ值，我們就想到有多少人去買冷氣的時候，看這個
東西。各位朋友，我今天講的，就是我們不要講太多的專業名詞，
不要，但是我們只是告訴大家，我們生長在這個時代，我們要跟這
個時代一起走，一起成長。而不能說我不是學這個專業的，所以我
不需要了解它，不對，不是這個道理，我們應該都要去了解。因為
我們是活在這個時代的人，就說我們現在買任何東西，我們都要去
做評估。評估什麼？眼光要看遠一點，而不是只評估它的價格，應
該要去看它的價值。而這個價值看多遠？眼光一定要看遠一點、看
深一點，用多久要看這個，這是個綜合的評估。坪數，我們考慮買
一個空調的時候，我們考慮到要多大嗎？這也是個問題要不要考慮
？要考慮。應該怎麼考慮？這都是問題，我今天只是把問題點出來
，但是我們不要去算怎麼得來這個結果，不要，但是提醒大家，就
是這些問題可能都是我們忽略的。我們好像覺得付了錢，這個東西
就來，然後我就裝上去就用了，就這麼簡單。
　　其實不然，我們任何一個決定、任何一個判斷，都在影響這個
世界。甚至於我們的起心動念，都在影響整個世界，都在影響，所
以我們的念頭很重要。配合電扇可以降低三度的功能，這個我們知
道嗎？這也是很重要的問題。我們明明不需要把溫度調那麼低，放
一隻電風扇，那是很簡單的一個動作，居然可以有這麼大的降溫的
效果。我們做了嗎？下一個問題是我們知道了，我們做不做？我們
一定要做。拉上窗簾，緊閉門窗，減少進出的次數，可以讓空調降
低它運行的負荷，降低非常的多。我們注意到了嗎？我們投注這樣
的關懷了嗎？避免同時使用會加熱的工具，我們不要在冷氣房裡面
燙衣服，我們不要在冷氣房裡面煮飯，這都是我們可以做得到的。



不能知道了，然後我們卻不去做。
　　夏季空調的溫度要調高，有人就去做調查，說如果台灣所有家
家戶戶冷氣，在夏天調高一度，就我們本來吹冷氣是二十五度，設
在二十五度。我們調高到二十六度，甚至調高到二十七度，省下來
的電就可以讓澎湖用一年。省百分之六十的電，這個動作簡不簡單
？簡單，再簡單都不過。放一隻電風扇，我們還可以調高三度，大
家有沒有想過這個問題？省下來的電可以讓多少人用，有這個意識
我們就願意去做這樣的事情。很多人在冷氣房裡面穿外套，寧可讓
他冷到穿外套，都不願意把溫度降低一點，我們想這不是非常奇怪
的事情嗎？所以改變衣著。很多人現在流行上班不打領帶，為什麼
？因為不要那麼熱。我以前在美國公司上班，我有次到美國出差，
我打了一個領帶，結果我到辦公室去發現怎麼樣？沒有人打領帶，
那個主管就告訴我說，下次你就不要打，因為不打領帶是我們這裡
辦公室的文化。為什麼不打領帶？因為他們知道要把溫度調高一點
，不要那麼熱。
　　後來到了廬江之後，我發現有一招更好，不要打領打，哪一招
比較好？穿唐裝，唐裝就不用打領帶。我才發現我們老祖宗的服裝
怎麼樣？太高明了，提倡唐服，這就是中國人的服裝。我們在打領
帶的時候，我們就想說請問你是中國人嗎？韓國人、日本人都有他
們的傳統服飾，請問我們有我們的傳統服飾嗎？有。所以在冷氣房
裡面，大家如果將來提倡穿唐裝，那不是很好嗎？溫度又可以上升
一點點，電可以少用一點點。不是叫大家不要吹冷氣，不是，可以
吹，但是不要那麼低，不要在冷氣房裡面穿外套。
　　保養也很重要，譬如說冷氣，我們有沒有想過每兩個星期要洗
一次濾網？因為不洗的話，它的運轉起來很吃力，電就是這樣耗掉
的。我們有沒有想過，不用的時候把它罩起來，維持它的什麼？裡



面機器的壽命，讓它下次再運轉不會耗那麼多的電，因為愈老化，
它耗的電就愈多。我們有沒有想過，長期不用的時候要把插頭拔掉
，為什麼？待機電力，這個等下我們會講到，很重要，這都是很重
要的。請問我們做了嗎？那為什麼我們沒有做？可能是我們不知道
。所以學了中國文化之後，確實我們要怎麼樣？君子以自強不息，
要好學是不是？要好學。否則我們在不知不覺當中，浪費掉的那太
多了，都超出我們的想像。
　　我們了解到之後，我們再繼續看，據預估全世界有百分之三十
六的能源，是耗在房子的取暖，或者是降溫上面。百分之三十六的
能源多不多？太多了，三成的電力是讓這個房子降溫，或者是讓這
個房子升溫，就花在這裡。那我們就想到，這個房子用這麼多的能
源，來讓它升溫或降溫，請問我們能做什麼？我們是不是能把房子
的保溫做得更好一點？能不能？當然可以。你看工研院研究，如果
沒有做好隔熱的話，會有百分之九十六，就是百分之三十六用在這
個，那百分之三十六裡面又有百分之九十六的電，會用在冷卻這些
熱能。什麼意思？就是我們這個房子本身，如果沒有做好降溫的動
作的話，你用再多的電，你大概有百分之九十六是消耗在這裡。譬
如說我們在鐵皮屋裡裝冷氣，大家去想一想就是這個概念，陽光一
照，鐵皮屋很熱對不對？結果我們現在開了冷氣之後，你會有百分
之九十六的電，用在冷卻這個鐵皮屋所吸收的熱，只有百分之四是
你自己享受到的，你說這個冤不冤枉？太冤枉了。所以我們能不能
做點什麼事情？當然可以！
　　所以一學到傳統文化之後，我告訴大家，企業界的朋友，大家
可以做的事情太多了，你可以做的事情太多了，我們可以做的工作
真的太多了。我們的科技可以用在發展，來讓我們的生活更節約，
這就是個方向。我看到國外有非常多的記載，因為我有很多的資料



是來自於國外，有非常多的人在做什麼工作？做綠色建築的工作。
什麼是綠色建築？就是讓這個建築更保溫，譬如說在外面做一些屏
蔽。還有房子設計的角度，因為夏天跟冬天的日照角度不一樣，它
設計的角度，讓夏天的時候日照的角度比較少，冬天的時候日照進
來的角度比較多，我們都可以做這件事情。我們可以用我們的知識
，來為我們人類節約能源做貢獻。
　　空調可以做感應的空調，頂樓可以種植植物，可以用太陽能的
面板，太陽能的面板又可以擋太陽，又可以吸收太陽能，那不是很
好嗎？一舉兩得。這都是方法，可以做些隔熱的系統，可以用省電
的燈泡，可以用感應的開關，可以收集雨水，可以提供高效的供熱
裝置，可以種樹來屏蔽，這都是方法。有這麼多的方法，請問我們
曾經動過腦筋去想過嗎？我們沒有。請問我們這一生都在追求什麼
？什麼是我們應該追求的？權衡輕重，我們才發現說原來生活有很
多樂趣，是我們忽略掉。為什麼我們生活一點樂趣都沒有？因為我
們把所有的焦點，都集中在賺錢，都集中在拼經濟，結果拼到了嗎
？好像也沒有。這不是很冤枉的一件事情嗎？
　　再繼續看起來，其實打開窗戶的好處還真不少，很簡單的，你
打開窗戶通風，有時候根本不用開空調，其實你可以不用開空調，
因為有風。打開窗戶之後，有自然的照明，我根本不用開燈，如果
善用窗戶，你可以節省百分之五十的用電，這個也許是我們從來沒
有想過的問題。這是在巴黎市政府的外面，巴黎市政府在它的辦公
樓外面，立了一個牌子上面寫「兩億」，兩億是什麼意思？兩億就
是說，它下面就有段文字，它講如果冬季家裡暖氣的溫度，下降一
度每星期就能減少，每星期就能減少兩億公斤的二氧化碳排放，提
醒法國人做這件事情。你看一個政府有這樣的意識，它就能夠讓全
民有這樣個意識。其實說真的，不要說一個政府，我們自己有這樣



的意識，我們整個家庭就能有這樣的意識。你看只要在冬天的時候
，暖氣的溫度下降一度，很輕鬆的就可以節省掉兩億公斤的二氧化
碳。這個事情我們不做，那還有什麼事情好做的？不就應該做這個
事情嗎？
　　今天學習之後，我們就應該做社會這種觀念的傳播者，很簡單
的就可以節省掉很多，這就是積福。我們不做，那不就是損福嗎？
省電燈泡的耗電量，只有一般傳統燈泡的五分之一，發熱的量只有
三分之一，壽命六千個小時，是傳統燈泡的五倍。也就是說省電燈
泡二十瓦的亮度，超過傳統燈泡一百瓦的亮度。看到這個，大家第
一個念頭是什麼？再傻的人也知道要用省電燈泡，再笨的也要換，
因為你可以看到。照明佔百分之三十以上的家庭用電，第一名的叫
冷氣，第二名的叫照明，就是燈光。所以一顆省電燈泡，大家不要
小看了它，在美國他們去做統計，它說如果每個美國家庭不要多，
就換一顆就好了，換掉之後，一年減排的二氧化碳量，相當於一百
萬輛車子排放出來的量，大家不要小看一顆燈泡！
　　我們那天坐飛機回來，在桃園飛機要降落的時候，正好是晚上
的時間。各位朋友，我在飛機上看到整個台灣，漂不漂亮？漂亮。
用什麼東西裝飾起來的？那個燈光金光閃閃，各位朋友，看到之後
我的心裡會痛，為什麼會痛？感覺得很可惜。就是我們真的需要這
麼多燈嗎？我們真的需要這麼多燈來裝飾這個島嗎？這是我們要去
思考的問題。室內照明一加一不等二，什麼意思？如果我們家裡發
現有兩支二十瓦燈管在照，我們就要有這個敏感度，為什麼？因為
兩支二十瓦的燈管加起來不等於四十瓦。因為一支四十瓦的燈管比
兩支二十瓦的燈管，它的效率高百分之三十。也就是如果我們家有
兩支二十瓦的燈管，你不如把它換成一支四十瓦的，照度提高百分
之三十，應該這樣講。不如這樣子做，這是一加一不等二。



　　我們為什麼不把家裡弄亮一點？我們的天花板、我們的牆壁，
為什麼不把它粉刷成淡的顏色？讓它反射的效力更好，減少用的燈
數。還有個概念很重要，我們在家裡設計的時候，是不是把它分作
一個局部照明區，跟一般照明區？什麼叫一般照明區？就是說它的
亮度不需要太亮。譬如說像客廳、餐廳、臥室，這個亮度不需要太
亮，反而有點朦朧的美。什麼地方要亮一點？書桌要亮，就是你的
書房可以不是很亮，你照度書房可以是一百。可是你在閱讀的時候
，你用檯燈可以讓照度提高到六百保護眼睛。可是你不需要把整個
房間搞成六百，那不需要是不是？所以回去之後，我們要做這樣的
調整，不需要照明的地方，我們讓它不要那麼亮。看得那麼清楚做
什麼？在局部的地方加強照明就好了，不用的時候就把它關掉。甚
至於我們在書桌在用這個照明，整個書房的照明其實也是可以關閉
的。所以最重要的節省照度、節省電的，最簡單的方法是什麼？就
是隨手關燈。我相信老一輩的，我們看到老一輩的生活習慣都是這
樣，我祖母的習慣就是看到燈她就關，只要看到燈她就關，這是她
的習慣。
　　所以在歐洲，現在也在流行這個習慣，二００七年的時候，這
是在今年年初歐洲響應節能。比利時，這是布魯塞爾的市政府廳關
燈五分鐘，告訴市民關燈、關燈、關燈。我們不需要的燈太多亮在
那裡，有太多燈是我們不需要開，而開的把它關掉，因為有百分之
三十的電是消耗在照明。這是在人造衛星裡面拍到的照片，用半年
合成晚上的照片，全球晚上非常的亮，金光閃閃，我們看到這些地
區，都是最繁華的地區，非洲很少，這些地區都是最繁華的地區。
這麼漂亮的一張夜景，大家知道代價有多少嗎？全球總發電量每年
是七點五兆度。這張夜景代表的是什麼？九十四億噸的二氧化碳，
代表的是一千多噸的硫化物，代表的是六百五十七萬噸的氮化物，



和五十三萬噸的微塵，就是這個代價呈現出來的，很漂亮。可是代
價不菲，絕對不是我已經付錢可以解決的，不是。
　　所以，未來我們要去找些比較好的照明方式，像ＬＥＤ的燈，
ＬＥＤ的路燈現在被開發出來了，非常的省電，一盞一年可以省三
千多的電費，壽命又比一般的燈泡亮一百倍，比日光燈的壽命長十
倍，又沒有汞污染的問題。在台灣現在交通號誌，有百分之三十二
換成ＬＥＤ，一年就省八千萬度的電。二氧化碳減排氣量五萬噸，
就只換掉百分之三十二ＬＥＤ的燈，就有這樣的效果。各位朋友，
也就是說我們學了中國文化之後，各行各業都可以成為我們社會進
步的動力，我們可以做的事太多了。我們不需要去爭不急之務，把
我們的智慧貢獻在哪裡？讓這個地球更好、更美好。了解到這點之
後我們將來的日子，就應該是用來讓這個社會更提升的，所以這樣
的發明有幫助我們去節約。可是問題又來了，各位朋友，很多人就
想：反正我已經省了，多用一點沒關係。很多人會有這種感覺，反
正我已經省了，已經用了省電燈泡，所以可以多點幾盞，錯了。根
本解還是節約，不是去發明很多，不是。
　　冰箱一樣的道理，我們買冰箱的時候注意過ＥＦ值嗎？什麼是
ＥＦ值？大家要好學，自己去查，我可以跟大家講，但是這樣不行
，大家要查，要去查。如果我們家的冰箱已經用了幾十年，拜託把
它換掉，為什麼？因為舊的冰箱確實還是比較耗電。有效容積，就
是我們家裡有多少人，需要多少冰箱，需要多大的要評估，因為冰
箱愈大愈耗電。避免陽光直射，儲藏八分滿，不要放太多，這個大
家應該都知道。減少開冰箱的次數，開一次冰箱，大家知道那個壓
縮機要轉多久？十分鐘。就你開一次冰箱，壓縮機就要再轉十分鐘
，開冰箱要怎麼樣？計畫性的開冰箱。想好，打開一次把它拿出來
，關上就好了，愈少開愈好，這個我們都做得到。其實當一個人在



這樣過生活的時候，你會發現這個人心是定的。修行在哪裡修行？
我們講修行，難道是跑到山裡面才在修行嗎？開冰箱能不能做這件
事情？修正錯誤的行為。我們知道修行就是修正錯誤的行為，我們
知道以前這樣開不對，那下次改掉。能不能改？可以改，絕對可以
改。
　　所以會修的人任何境界都在修，修正！把錯誤的思想、見解、
觀念修正不就好了嗎？熱食放涼了再放進去，這個大家也知道。以
名片去檢查這個冰箱有沒有漏？看名片夾不夾得住？如果這個冰箱
一關起來，名片掉下來，表示這個冰箱已經在漏了，要不要換掉？
要。或者是把那個皮帶換掉，要做這件事情。還有積霜的厚度零點
六公分的時候，就把它除霜。請問這些觀念我們知不知道？平常有
沒有人告訴我們？請問我們學什麼？我們在學校裡面，到底學校教
我們什麼？這都是我們每個人應該知道的，這叫常識。很多人講你
沒有常識，你也要常常看電視，但問題是電視有教嗎？就是說很重
要的觀念。我們都沒有在教，但是都在教什麼？這是我們要思考的
問題。當然我們不是去批評這個社會，不是的，是提醒大家，一定
是要關注我們生活最重要的事情。
　　煮飯會煮嗎？有沒有人說我不會煮飯？其實煮飯每個人都會煮
，但是怎麼用最省的方式來煮飯？很多人聽到這個問題，都會覺得
說這個跟我有什麼關係？有沒有人想過煮飯之前，先浸泡久一點，
它就可以少一點時間，它可以煮熟。這我們要去研究，怎麼用最少
電煮出一頓飯，這也是精進，不然在哪裡精進？各位朋友，我們都
說精進，在哪裡精進？煮飯都可以精進。切斷了之後還可以餘溫，
還可以用十五分鐘燜熟，這個我們可能也有很多人知道。鍋子要常
常洗，你不洗，它卡得愈厚愈耗電，我們都要有這樣的一個警覺。
　　有沒有不要耗電的？有，保溫瓶、燜燒鍋，這都可以用。各位



朋友，我發現一個很重大的問題，這是我到大陸去生活之後，才發
現的一個問題。就是我在大陸的時候，我們用的這種保溫瓶很普遍
，非常的普遍，就是家家戶戶都有個保溫瓶，就不用插電那種。他
們當然不是那麼漂亮的，就是用那種軟木塞塞住的那種瓶子，大家
知道以前在醫院裡面，常常看到的那種，古時候那種，對，就是講
我們台灣古時候那種。其實現在也是有的，我告訴大家家家戶戶都
有，不是用插電的那種，為什麼？大家去想，你看我們是不是時時
刻刻要喝熱水？其實沒有了，我們偶爾才喝熱水對不對？那個電一
直插著，大家有沒有想都在耗電，一直保溫在那裡？我們何不燒開
完之後，把它倒到保溫壺裡面，讓它保溫就好了！這不就好了嗎？
這樣可以減少多少不必要的浪費。我們為什麼一定要用那個，按熱
水出來，然後有一杯熱水這樣，何必？就是因為很懶，這是我們的
習氣，這就是懶惰的習氣，我們要去把它克服，從這裡去克服。不
然從哪裡克服？所以要倡導這些東西。
　　洗衣機能不能省電？當然可以，我們無處不在用電，所以洗衣
之前先浸泡二十分鐘，為什麼？讓髒的東西稀釋出來。用省水省電
的洗衣機，用可以生物分解的洗潔劑，為什麼？因為我們不用這個
東西的話，它排出去之後，將來要做污水處理的時候，要花更多的
電，你看連這個都想到。一個人當他念念都在想，我怎麼利益這個
地球，怎麼利益眾生，怎麼利益我不認識的人，他會去害他身邊的
人嗎？他會去打他身邊人的主意嗎？所以夫妻為什麼彼此不信任？
這很重要。減少洗衣機使用的次數可不可以？可以，可以用手洗。
不一定都要放到洗衣機裡面去洗。
　　不要忽略了電視的使用，每天都要看電視，但是我們會不會看
電視很重要。我們曉得，當然很多人知道電視要離十公分，這個大
家都知道的，因為會散熱，以利散熱。但是有沒有人知道，聲音開



得愈大愈耗電？屏幕愈亮愈耗電？這要知道！屏幕愈亮，比較亮的
屏幕跟比較暗的屏幕，電視花的電力竟然可以相差百分之三十，這
個大家知道嗎？所以不一定要那麼亮，調暗一點點；聲音不要開那
麼大，調小聲一點。電漿電視跟液晶電視的耗電量比傳統電視小，
所以下次要換電視要換這個，這個不是廣告，我們要知道它，其實
差大概也是差百分二十到百分之三十。縮短看電視的時間，其實是
可以縮短的，你看大家都覺得說沒有電視活不了，錯了！以前的人
也沒在看電視，每個人都活得很好。所以把電視的時間再降低一點
，不就好了嗎？所以都要根本解，不要是症狀解。
　　電腦也可以省電，現在電腦用得那麼普遍，真的沒有人教我們
怎麼用電腦，我們都還不會用。筆記型電腦就是手提電腦的耗電量
，只有桌上電腦的十分之一。請問有沒有人關注到這個問題？為什
麼筆記型電腦的用電量那麼低，大家知道嗎？因為續航力是它的罩
門。所以各家電腦都在這個地方關注，降低它的用電，這是重點，
所以手提電腦很好用，不一定要用桌上的。螢幕保護程式不能省電
，不要說螢幕保護程式那就能省，錯了，不能省電；要啟動休眠裝
置，至少省電百分八十，不要懶惰。關機是最好的省電方式，你就
把它關掉；很多人講關機，這樣電腦會比較快壞，錯了，這是錯誤
的觀念，這是以前的觀念。現在的啟動開關，都能承載兩萬次以上
的關機，也就是說你每天關機七次，這個電腦還可以用八年。我們
為什麼不關機？為什麼電腦要讓它二十四小時在那邊運轉？這不是
浪費嗎？
　　噴墨印表機比雷射印表機省電百分之九十，這也是我們要去了
解的問題。電腦不關機的消耗非常的驚人，一台電腦要是配備得很
齊全的話，它的用電量竟然比冰箱高兩倍。可能很多人沒有想過這
個問題，跟洗衣機差不多，我說是配備配得很齊全，是這個樣子。



所以配備不要那麼多，一個月不關電腦的電費，大概是五百零四塊
。我們想到這個，其實我告訴大家，在大學裡面這個現象很多，學
生宿舍浪費得非常的多，很多的學生是二十四小時不關電腦的，不
關的。所以各位了解這個狀況之後，我們回去，如果家裡有孩子在
念大學，一定要告訴他，這是積福，福從這裡積，福田從心來耕。
一定要讓我們的孩子，懂得珍惜我們的資源，懂得節省我們的資源
。很驚人的一個數字。
　　其實省電最佳的是什麼？把插頭拔掉，不拔插頭國際能源總署
調查，先進國家待機電力浪費，約佔總耗電的三到十一個％。什麼
叫待機電力？就是大家知道有遙控裝置的那種機器，都有待機電力
。譬如說電視，你不看電視它有沒有在吃電？有，它照樣吃百分之
十左右的電。你不吹冷氣，它有沒有在耗電？有，照吃百分之十。
這個時候把插頭拔掉不就好了嗎？台灣的家庭全年待機電力約耗三
十七億度，加起來多少錢？九十億台幣一年。就是插頭沒有拔掉，
然後你沒有在用它，插頭沒拔掉一年就流掉九十億，佔住宅用電百
分之九點三六。所以建議把不要用的時候，怎麼樣？把插頭拔掉。
如果大家覺得很麻煩的話，用有開關的延長線把開關切掉，這是最
方便的做法。好，我們這節課先跟大家分享到這裡，下節課我們再
繼續，謝謝。


